
張炳良表示，自己在高鐵問題上無「Plan B」（第二個
方案），指幻想有「Plan B」是欺騙自己，將會極力

爭取立法會通過撥款。他認為，目前不應計算以往是如何
令工程延誤，或超支價格是否合理，最重要是工程至今完
成四分之三，工程爛尾是對社會最壞的結果。
張炳良又指，高鐵有助促進香港對外聯繫，相信高鐵不會
成為「大白象」工程。他舉例指過往新機場及西鐵等基建，
也曾經被指是「大白象」，認為重點是如何善用基建項目。

指英法亦可解決通關問題
至於「一地兩檢」的問題，張炳良表示，高鐵「一地兩
檢」是複雜問題，但關鍵是內地及香港有沒有互信，只要
兩地有意志及足夠信任，即可在香港基本法框架之下，落
實「一地兩檢」。
他又指，「一地兩檢」對交通及經濟均有好處，看不到
壞處。他又舉例指，英法本身是兩個國家，英法鐵路都可
以解決到通關問題，看不到為何內地及香港做不到。
日前張炳良就高鐵超支及延誤道歉，他指並無為難之
處，因為按照政治倫理，作為負責該政策範疇的在任主要
官員，不論是否曾經處理當年的工程項目，亦需要代表整
體負責任。被問到會否擔心有議員拉布，張炳良回應指不

揣測議員做法，認為讓議員有足夠時間提問合理，期望可
於2月底完成申請追加撥款的程序。
馬時亨昨日接受電視及電台訪問表示，假如立法會不通
過撥款申請，高鐵最初批出的650億委託費，將於明年中
用盡，工程很大機會「爛尾」。他承認港鐵處理高鐵項目
有不足之處，但政府及港鐵已經同意工程完工後，雙方針
對工程延誤及超支責任展開仲裁。他重申港鐵不會迴避責
任，但當務之急是完成鐵路，期望高鐵能於2018年第3季
前通車，工程完結後再處理法律責任問題。
馬時亨其後接受電台訪問表示，不同意批評指政府在高
鐵問題上「靠嚇」，強調所有工程都有跟承建商簽訂合
約，稱「一定要賠償」，方能履行合約精神，指政府不能
失去信用，不給予賠償。

馬時亨：派息非「糖衣毒藥」
就有評論批評港鐵因高鐵工程，向小股東派發特別股

息，屬於「糖衣毒藥」。馬時亨反駁稱不是「糖衣毒
藥」，他解釋股東要承受工程費用封頂後「包底」的風
險，港鐵要給予小股東特別股息，作為相應的回報。馬時
亨稱新方案不會影響港鐵的財務狀況，亦不會影響港鐵向
市民提供的票價優惠，強調港鐵的財務狀況保守及穩健。
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高鐵若爛尾 賠款恐百億
張炳良：爭立會撥款無 Plan B 馬時亨盼工程完結再追法責

林鄭明赴深見證自貿片區

20診所義診「中女」測骨鬆
防濫覆核阻施政 蔣麗芸促立會討論

香港文匯報訊（記者 文森）廣深港高鐵香港段工程

超支近200億元，政府需要向立法會尋求追加撥款，否

則工程有「爛尾」之虞。運輸及房屋局局長張炳良昨日

先後接受兩間電台訪問，稱工程至今已經完成四分之

三，目前不應追究工程延誤原因，及超支銀碼是否合

理，強調若最終長期停工，所涉及的承建商索償及工程

爛尾的款項上百億計，最終都要去立法會尋求撥款。港

鐵公司候任主席馬時亨則表示，期望高鐵能於2018年

第三季前通車，工程完結後再處理法律責任問題。

香港文匯報訊（記者 岑志剛）
《競爭條例》將於本月14日正式實
施。競爭事務委員會主席胡紅玉表
示，競委會至今已收到大約400宗來
自各界的投訴和查詢，大部分都與合
謀行為有關，《競爭條例》生效後，
競委會會檢視相關投訴及作適當處
理。
胡紅玉昨日在港台節目《香港家

書》表示，《競爭條例》的目標，是
禁止損害香港競爭的行為，維護香港
公平競爭的環境。她指出，世界各地
經驗和事例均顯示，倘若沒有競爭法
規管，消費者的權益及整體經濟極可
能受到嚴重的損害。
她續說，有不少商家及消費者都會

受反競爭行為所害，例如合謀定價、
濫用市場權勢的排除競爭的行為，並
以「圍標」舉例，指出在《競爭條
例》全面生效前，如果沒有任何違反
其他法例的元素，圍標本身並不違
法，但法例生效後，將會是違法行
為。她又引用數據指，日本在嚴厲打
擊圍標活動之後，公共採購的合約價
格降低約兩成。

胡紅玉：大部分涉合謀
胡紅玉透露，她表示競委會至今已

收到大約400宗來自各界的投訴和查
詢，大部分都與合謀行為有關，但當
《競爭條例》生效之後，競委會會檢
視相關投訴，並作適當處理。
她補充，競委會也收到許多來自企

業的查詢，想知道一直採用的營商手
法是否違法。她形容這現象令人鼓
舞，顯示許多企業正在努力了解並遵
守新法例，競委會會致力協助企業逐
步做好準備，願意且有能力遵守新法

例。
《競爭條例》於2012年6月14日獲立法會

通過，訂立三條禁止反競爭行為的競爭守
則，包括禁止反競爭協議、決定或經協調的
做法；禁止濫用具相當程度的市場權勢；以
及合併守則，即禁止涉及電訊傳送者牌照持
牌人，而具有或相當可能具有大幅減弱在香
港的競爭效果的合併。2014年10月9日，競
委會與通訊局共同發出一系列有關如何執行
《競爭條例》的草擬指引，經諮詢後共同發
出六份指引，概述將如何詮釋及執行《競爭
條例》、處理投訴、進行調查及考慮豁除及
豁免申請的程序。

香港文匯報訊（記者 趙虹）根據政府統計
處最新數字，45歲或以上女性數字佔總人口近
25%，加上人口老化，中年女性數字必會進一
步上升。為喚醒更多人對女性更年期的關注，
由多名專科醫生成立的義務組織「金色年華關
注組」，發起全港性大型女性更年期健康問卷
調查兼超聲波骨質密度評估服務。有醫生指，
現已有約20間診所響應活動，由昨日起，至下
月31日，免費為45歲至60歲報名女性提供該
義診服務，料有500名婦女可受惠。
「金色年華」昨日邀請逾100名婦女出席健

康分享會，為該全港性義務服務揭開序幕。關
注組顧問醫生、婦產科專科醫生林兆強席間指
出，現時女性平均壽命較以往為長，預計較多
女性經歷更年期症狀，又指本港絕大部分婦女
均於51歲停經且踏入更年期，強調身體因更
年期而出現的潮熱、出汗等症狀，均屬身體過
渡轉變情況，絕非患病，呼籲踏入中年的女性
勿過度緊張或擔憂。
另一名關注組顧問醫生、老人科專科醫生葉

衛民補充指，因中國人多對奶類製品敏感，故
中年人士的骨質疏鬆情況較歐美國家嚴重，促
請有關人士應定期接受身體檢查。他表示，是
次義診活動已有約20間來自港九新界的診所響
應，由昨日起，直至下月31日，免費為45歲至
60歲報名女性提供該義診服務，料有500名婦
女可受惠，強調經檢查後，若發現有婦女骨質
偏低，醫生將會親自向患者一對一按測試結果
提供免費講解，以協調其改善身體健康。
葉衛民預計，是次活動將會收集不少女性更

年期健康數據，指出日後會對外公佈有關數
據，望可提高婦女的更年期健康意識之餘，亦
可有助將來的同類調查或研究。

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）色彩繽紛的珊瑚
礁，有海底花園的美名。漁護署於今年6月展開
「珊瑚礁普查2015」，為期4個月，到訪33個香港
東部水域最多珊瑚生長的地方進行普查。漁護署昨
日公佈結果指，整體珊瑚生長健康穩定，生物品種
豐富。調查僅發現個別地點錄得珊瑚受損或白化現
象，但情況僅屬輕微及局限於個別地方。
是次普查範圍涵蓋香港東部水域最多珊瑚生長的
地方，由北面的東平洲一直伸展至南面的果洲群
島，包括多個具重要生態價值的地點。33個普查地
點中，其中9個位於海下灣、印洲塘及東平洲的海
岸公園內。

橋咀洲北最多 覆蓋範圍八成
各個普查地點所錄得的珊瑚覆蓋範圍各有不同，
由19.5%至79.5%不等。在19個地點錄得相當高的
珊瑚覆蓋範圍（超過50%），而橋咀洲北錄得最高
的珊瑚覆蓋範圍（79.5%）。
普查亦有進行「珊瑚檢視」，根據特定的珊瑚健

康監察表，量度珊瑚色素的濃度，以評估其健康狀
況。在8個進行了評估的地點，其珊瑚色素的平均
指數為4.23，結果與去年的4.34相若，遠超於一般
平均值的3，顯示珊瑚健康狀況良好及持續穩定。
珊瑚礁普查的方法及搜集數據的模式均依照現有國
際標準，除了記錄珊瑚覆蓋率及健康狀況外，潛水員
亦要記錄20種魚類及無脊椎動物。這些數據有助評
估珊瑚礁生態系統的生物多樣性，及整體健康情況和
轉變。這次普查中，大部分地點所錄得的品種數目都
很多。而20個指定指標品種均全數錄得，最常見的
包括海豬魚、石斑、蝴蝶魚、海膽、海參及寶貝螺。
香港珊瑚礁普查屬於一項全球計劃，為促進珊瑚
礁的可持續管理而推行。香港珊瑚礁普查基金於
1997年首次舉辦珊瑚礁普查，漁護署自2000年起與
基金攜手合作進行普查。今年的普查活動，有超過
700名來自不同界別的義務潛水員，組成66隊潛水
隊參加。

香港文匯報訊（記者 鍾立）在香港為
政治問題吵吵鬧鬧的同時，內地基建發
展已一日千里。特區行政長官梁振英昨
日考察佛山市南海區佛山西站，又到番
禺的廣州南站參觀。他強調，內地的高
鐵發展很快，香港的高鐵要盡早與內地
連接上，這對擴大香港人未來的發展空
間十分重要。
梁振英昨日上午繼續訪問廣東，包括

到佛山市南海區佛山西站考察，了解鐵
路和城巿交通發展，又到番禺的廣州南
站參觀。他在 facebook中指出，由該兩
個站乘坐高鐵到香港，都是 1 小時以
內，「內地的高鐵發展很快，十分方
便。香港的高鐵要盡早與內地連接上，
對擴大香港人未來的發展空間十分重
要。」
梁振英隨後到順德區順峰山公園，了解

巿民的生活情況。下午，他到南沙區考察
虎門二橋工地，了解工程進度和連接的交
通網絡。
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香港文匯報訊（記者 李自明）香港反對派近年動輒
訴諸法庭，輸打贏要，浪費公帑。香港特區前終審法
院常任法官列顯倫日前罕有地開腔批評，近年有人濫
用司法覆核，試圖癱瘓特區政府運作。民建聯立法會
議員蔣麗芸昨日透露，她將致函立法會司法事務委員
會，要求立法會討論「如何防止司法覆核被濫用」及
上訴批准機制，確保司法覆核及法律援助運作更趨健
康及完善。

探討濫用成因及衍生問題

立法會司法及法律事務委員會成員蔣麗芸昨日在其臉
書（facebook）指出，列顯倫及譚允芝分別提到現時司
法覆核及法律援助運作出現問題，為此她決定致函立法
會司法事務委員會，要求立法會就「如何防止司法覆核
被濫用」展開討論，全面探討濫用成因及衍生的三大主
要問題。
她指出，這三大主要問題包括：一、有人利用司法覆
核攻擊政府政策，而非質疑政策本身是否合法；二、利
用法律援助申請司法覆核，無論輸贏，原訟人本身均毋
須繳交任何罰款，即無風險；三、據悉目前部分案件遭

法律援助署拒絕申請，但法律援助上訴官則批准法援，
最後司法覆核時，法官又判處申請人敗訴。
蔣麗芸強調，正如過去港珠澳大橋工程等，因司法覆

核而間接被拖拉兩年多，間接拖延多項大型基建，例如
沙中線等，令人擔心若司法覆核繼續被濫用，將令香港
失去競爭力，「目前仍有多幅住宅用地因司法覆核未能
上馬，未來更有多項基建及住宅項目及重要社會政策需
要推行。若司法覆核繼續被濫用，不單影響香港經濟發
展及民生需要，更會令香港失去競爭力，原地踏步，甚
至退步！」

香港文匯報訊（記者 鍾立）特區政務司司
長林鄭月娥明日上午將前往深圳，出席中國
（廣東）自由貿易試驗區深圳前海蛇口片區重
大系列項目簽約及啟動活動。在出席活動期
間，她將會見證前海蛇口自貿片區重大項目簽
約及啟動、參觀前海一所港資購物中心，及出
席深圳市前海香港商會揭牌儀式。

■梁振英（右二）在市長魯毅（左一）陪同下，考察佛山市南海區佛山西站。■■張炳良張炳良（（左左））及馬時亨及馬時亨 莫雪芝莫雪芝 攝攝

珊瑚礁珊瑚礁「「驗身驗身」」報喜報喜 白化輕微白化輕微
■約20間診所響應團體活動為中年女性提供義
診。左一為葉衛民、左二為林兆強。 趙虹 攝

■石斑（石釘）是珊瑚礁普查的
指定指標品種之一。

■霜鹿角珊瑚的分枝幼長，有圓管狀的尖
端，可見有白色的珊瑚蟲伸出。

■羅圖馬蜂巢珊瑚的珊瑚杯隔片會長出很多
不規則的尖刺。

■■潛水員記錄指標品種潛水員記錄指標品種、、珊瑚覆蓋率及其健康狀況珊瑚覆蓋率及其健康狀況。。

■■潛水員拍攝的石珊瑚群落潛水員拍攝的石珊瑚群落。。


